

POLÍTICAS PÚBLICAS DIRIGIDAS A PRODUCTORES FAMILIARES: ESTUDIO DE CASO DE TRES GRUPOS GANADEROS DE SALTO (URUGUAY)

Jeandaux, C.; Courdin, V.; Correa, P.

Resumen

El 2014 fue el año internacional de la producción familiar. Esta población, que representa más de 570 millones de explotaciones agropecuarias en el mundo, ha sido objeto de una particular atención porque representa la mayor cantidad de mano de obra del sector agropecuario, aunque su competitividad es menor que la de otra forma de producir más productivista. Uruguay no está a salvo de estas grandes diferencias en el sector agropecuario, con la presencia de más o menos cuatro grupos: los terratenientes, los empresarios con fondos extranjeros, los trabajadores rurales sin tierra y los productores familiares sin o con poca mano obra ajena a la familia, viviendo en el predio, en una superficie limitada y como ingreso principal la actividad de la explotación. Para estimular el desarrollo de este grupo, varias políticas públicas se introdujeron a partir de 2004, con la llegada al poder del gobierno de izquierda y su voluntad de desarrollar el medio rural. Además, desde algunos años, las políticas hacen énfasis a grupos y no a individuos, con el objetivo de fortalecer el asociativismo. A través del estudio de caso de tres grupos distintos de ganaderos del norte del país, se pretendió entender el funcionamiento de estas políticas públicas grupales. Se hicieron exploratorias con actores de políticas públicas para la comprensión del contexto global; y después se hicieron entrevistas semi-estructuradas a productores y técnicos de estos grupos. A partir de las grabaciones de cada una de las entrevistas se realizó un análisis temático de contenido. Gracias a los testimonios, se pudo constatar el estímulo que han tenido las políticas públicas en cada grupo. A su vez, se observó que gracias a la ayuda financiera y técnica que han brindado estas políticas, se realizaron proyectos muy innovadores, asumiendo riesgo, que fueron ejemplos para otros grupos. Además, se registró un fortalecimiento global del funcionamiento de los grupos con un aprendizaje grupal con el objetivo de seguir o de crear iniciativas grupales espontáneas. También, desde el aspecto social, se permitió integrar nuevas poblaciones de fuerte importancia productiva y sociológica para el futuro, que son las mujeres y los jóvenes.

Palabras clave: producción familiar, asociativismo, políticas públicas.